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뫆如烟海的典籍文献是中华文明特有的存留!"让书写

在古籍里的文字活起来#$实现中华优秀传统文化创造性转

化和创新性发展$是当代古籍出版业面临的新挑战!

日前$中华书局总编辑%古联数字传媒科技有限公司董

事长顾青在接受本报记者专访时表示$ 中华书局的数字化

战略$将根据国家规划$着力打造中华传统文化大数据中心

和国家级古籍整理出版资源平台$ 使中华书局成为国内领

先的优质传统文化数字资源的内容提供商和知识服务商$

再造一个"线上中华#!

中华经典古籍库$틔最高质量汇聚优秀古籍

"处理古籍$我们要应对的是几千年留下来的各种形体

汉字!越是大数据时代$古籍数据来源的可靠性%准确性%规

范性就越是重要!这些汉字呈现要准确$而且能够被检索!#

!"#$ 年$中华书局"中华经典古籍库#发布$$ 年来已从初期

的 ! 亿字扩展至 #% 亿字$从单一的局域网版扩展到在线版

和微信版! "我们经过多年积累$建立了 && 余万字的字库$

解决了绝大部分古籍生僻字% 异体字和字符集外字等用字

难题$满足了古籍文献全文本数字化加工要求! #顾青说!

面对目前市面上良莠不齐的古籍资源库$顾青用"自来

水#和"뒿净水#的差别来比喻其质量的差异! "目前网络上

各类古籍数据库不少$数量大%版本多$떫是存在两个大问

题$一是没有版权$뛾是差错率高$不能被直接引用!中国几

千年的文献流传$폈其一些经典文献历经各代抄%뿌%즾改$

如不进行认真整理$会出很多问题!中华书局是代表国家做

这个项目$ 我们的数据库必须是以古籍整理为基础$ 因此

&中华经典古籍库'的特点是(基于古籍整理成果和规范的

海量合法数据$ퟮ高质量$可供征引! #

除了质量过硬$"中华经典古籍库# 还实现了多功能服

务$不仅能浏览%阅读%定制资源$在线编辑%下载%写作$还

可以全文检索%深度检索和个性化检索!

"中华经典古籍库#发布后$销量持续增长$并在美%日%

德% 英等国实现了海外销售! !%&' 年销售收入 $%% 万元$

!%&( 年升至 #'%% 万元$今年预计可达 !)%% 万*+%%% 万元!

顾青表示$加速发展的同时$也要解决产品面临的"춴

点#! "一是版权问题! 我们是代表国家形象$必须严谨$所有

书的版权我们都是一家家出版社去签合同! 뛾是制作问题!

新中国成立以来很多古籍的数据是不能用的$ 有的全是铅

排$要重新录入%制作! 因此$数据库只能以每年 +亿*$亿字

的速度增加$每 #亿字意味着 '%%万*#%%%万的资金投入! #

"未来还要将新中国成立以来整理好的优秀古籍全部

融汇进去$&쪮三五' 的目标是 +% 亿字$'%%% 种整理本古

籍! 我经常鼓励员工$当数据量达到一定程度时$我们质量

优势就能充分体现了! #顾青说!

닺业升级%开创古籍整理出版 !"# 쪱代

今年 $ 月$国家级古籍整理出版资源平台"籍合网#上

线$ 这是一个基于古籍整理与数字化的综合性知识服务平

台$由中华书局旗下的古联公司负责建设和运营!

"籍合网#的一个令人瞩目的功能$是推出了"古籍整理

工作与发布平台# 这一在线应用系统$ 可通过发放整理任

务%自主申领选择的"众包#形式$实现古籍的线上协作整

理! 同时$平台还提供校勘%标点%注释等一系列在线工具$"籍合网#的数据库也可

供整理者利用$使古籍整理的质量更有保证!整理工作完成后$成果可直接在"籍合

网#上发布$实现全流程数字出版!

"越是大型项目$这一平台越有优势$例如&中华大藏经续编'多达两亿字规模$

利用线上整理和全媒体出版$可减少重复劳动$提升质量$使古籍整理的生产能力

成倍增加! #顾青说$"古籍整理出版从&횽)횽'的 #,% 时代$发展到&电子)횽'的

!,% 时代$现在又进入了&电子)电子'的 +,% 时代! &籍合网'是对古籍整理出版产

业链进行重组的一次大胆尝试$通过线上线下联动$充分发挥网络技术和新科技的

优势推动古籍整理工作$这将彻底改变古籍整理出版的生态! #

顾青还透露$为了实现古籍的知识服务$目前$中华书局正准备做"中华传统文

化大数据中心#$将涵盖中国传世古籍的主要品种$基本满足学术界和全社会对优

质传统古籍的需要! 计划三年时间完成 &'% 亿字$! 万种古籍的整理工作$其中 '%

亿字*自有版权+要完成校勘与标点$成为可供阅读引用的标准文献!

"&中华传统文化大数据中心'的基础是已经过深度标引的知识化%뷡构化的数

据$ 这是中华书局数字古籍的核心竞争

力!这是中华书局的未来$更是中华优秀

传统文化和古籍整理出版的未来!#顾青

表示!

*本报北京 ! 月 "# 日专电+

틕术进商圈!듲造营商环境新亮点
&$#%&上海艺术商圈'웴动%'((첨节目整装待发&뗣亮(쪵体商业

活泼轻灵的"波尔卡#$华丽悠扬的

圆舞曲以及,北京喜讯到边寨-..昨

天下午$퇮浦合生汇购物中心内$由上

海交响乐团首席们组成的"精锐#乐队$

将整座商场"时空转移#到了新年音乐

会版"金色大厅#现场!

这是高雅艺术与"线下购物#交互

产生的美妙体验!接下来$全市 &' 个区

的商场%商圈将在"买买买#之外$为消

费者制造更多"不期而遇#的心动时分!

由上海市文化广播影视管理局和

上海市商务委员会共同指导$各区文化

和商务主管部门联合主办的 "!%&) 上

海艺术商圈#昨日正式启动! $%% 台优

质节目已整装待发$文化%商业的新联

动$将共同构筑都市消费新景观$打造

上海营商环境新亮点!

죃商圈也成为市民的&믡
客厅(&짺活区(和&艺术厅(

!%&( 年$"上海艺术商圈# 首次在

全市 ( 个中心城区 !- 家商圈引进 &-%

台节目源$ 一年中举行了 '+- 场活动$

共吸引近 !' 万人次参与!

一年来$ "艺术商圈# 取得良好

的社会反响! 项目举办期间$ 对商场周

末% 节假日及主题策划活动期间的客流

量% 销售额等产生了鲜明的推动效应$

消费人群的粘性与体验性显著增强! 以

大宁音乐广场为例$ 在 !%&( 年活动期

间商场客流同比提升 !%.$ 닍饮和零

售业销售额也得到了显著增长!

如今$"!%&) 艺术商圈# 成为各大

商场争相邀约的"文商联合#品牌!今年

"艺术商圈# 活动将突破中心城区的范

围辐射全市 &' 个区的商场%商圈$进一

步提升"艺术商圈#的服务能级!퇮浦区

去年仅合生汇和上海国际时尚中心两

家纳入"合作商业企业#$今年已扩容到

了包括中原城市广场%百联又一城等在

内的九家!

优质展览%演出%节庆活动与优质

商业设施的联手$将让人们在忙碌的生

活中感受到上海的文化魅力和商业活

力$让商圈也成为市民的"会客厅#"生

活区#和"艺术厅#!

&一店一案(%닋单&뚨制(룼个性

除了扩大商圈布点%增加场次覆盖

率$"!%&) 艺术商圈# 的升级同样体现

在对现有的文化项目"菜单#进行更新

与扩充! "!%&) 艺术商圈#在延续"一店

一方案#自主勾选基础上$再对各类节

目进行指向性主题配送! 紧紧围绕"上

海文化#品牌建设这一核心主题$"上海

艺术商圈#依托红色文化%海派文化%江

南文化等主题层层展开$形成有周期的

巡回演出季$"改革开放 $% 周年红色专

题展演月#"쾷曲主题巡演季#"中外经

典音乐会巡演#"뛹童互动展演系列#都

将相继展开!

启动仪式现场$ 全市 &' 个区的商

圈代表被授予"合作商业企业#쏺牌$同

时拿到的还有汇集了近 $%% 台节目的

"菜单#供其勾选!

今年的节目菜单将更充分地契合

商业设施的调性与需求$ 以丰富的形

式% 充实的内容展现上海本土文化%乃

至中国文化%世界文化!今年的"艺术商

圈#将更强调"文化轻骑兵#特色$在小

体量%精质量%活形式等方面做好文章!

据介绍$"!%&) 艺术商圈# 有三个

新亮点! 一是通过营造商业的艺术氛

围$优化百姓购物体验! 뛾是通过精心

选择的艺术内容$ 优化市民参与方式!

今年将推出一批"零距离#$互动性强的

亲子类%手工类艺术活动$做到"文化可

参与$购物可欣赏#!三是通过提升文化

产品质量$ 优化公共文化服务供给$并

以此促进商圈服务水平的提升$推动传

统商业业态的更新!

횵得一提的是$뮦上众多大型艺术

节庆和活动的资源已被 "上海艺术商

圈#纳入其中$如上海国际电影电视节%

上海夏季音乐节% 上海市民文化节%上

海魔术节% 上海国际小提琴比赛等$还

有暑期 //0 国际动漫展%上海双年展$

参与单位达到近 '% 家!

캪世界共同发展增添新动力
俄罗斯总统普京会见王岐山

据新华社圣彼得堡 ! 月 "# 日电
*记者范伟国 鲁金博+当地时间 ' 月 !$

日$ 俄罗斯总统普京在圣彼得堡会见国

家副主席王岐山!

王岐山首先转达了习近平主席对普

京的诚挚问候和良好祝愿! 他说$习近平

主席高度重视中俄关系$헤视与普京总统

的友谊$期待着同你再次会晤$共同规划

中俄关系和上海合作组织下一步发展!

王岐山强调$ 中俄两国坚定走适合

本国国情的发展道路$ 这是历史和人民

的选择! 当前$在习近平主席的领导下$

中国特色社会主义进入了新时代! 中方

也坚信俄罗斯在普京总统的领导下会更

加繁荣强大! 中方坚定支持俄罗斯发展

振兴$ 愿同俄方开展战略性和长期性合

作$提升务实合作层次和质量$实现更深

利益融合$造福两国和两国人民!

普京请王岐山转达他对习近平主席

的亲切问候和良好祝愿$ 相信习近平主

席带领中国人民一定会在国家建设中继

续取得新成就! 普京期待再次访华并同

习主席会晤!

当地时间 ' 月 !' 日$王岐山出席了

第 !! 届圣彼得堡国际经济论坛!本届论

坛以"建立信任经济#为主题$王岐山发

表了题为"增进信任$킯手合作$共同发

展#的致辞!
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$中国方案%쳡供$뷢题思路%

&上海论坛(聚焦全球经济挑战与机遇

!%&) 年$全球经济复苏正处于"뮻

档提速#뷗段$而中国也有望通过积极

参与全球治理$냑握综合国力崛起的历

史机遇! 着眼当下$全球经济在重重挑

战下如何"破浪前行#/来自世界各地的

专家学者昨日齐聚"上海论坛#$共同探

讨全球经济发展新趋势$他们给出的一

个重要"解题思路#是借鉴"中国方案#!

中国成新科技&쫔验田(

电子支付% 物联网..不知不觉$

中国已成许多新兴科技的"试验田#!中

国的先行先试$也为其他经济体提供了

可借鉴参考的"中国方案#!

巴西里约热内卢州立大学的罗纳

尔多0샗蒙斯教授对此感触颇深! 他举

了一个巴西国家开发银行项目的例子!

巴西在物联网方面属于"后来者#$然而

优势也较明显$可在实践中从其他国家

吸取更多经验!

"规划#是巴西从中国经验中汲取

到的灵感之一! 샗蒙斯认为$对于创新

来说$ퟮ重要的是要有明确的规划! 中

国制定经济社会发展五年规划就是一

个很好的范本$通过顶层设计让产业更

加有序地发展! 他说$巴西国家开发银

行应该更重视保存已有数据$这是整个

物联网规划的基石所在!

经济全球化趋势放缓

复旦大学世界经济研究所华民教

授认为$经济全球化趋势放缓主要表现

在以下几个方面( 贸易增长的停滞$而

这与贸易保护主义的抬头有极大关联1

近期一些国家出台了一系列贸易保护

措施$在国家间筑起贸易壁垒1中东发

生难民潮也对不少欧洲国家造成了巨

大冲击! 不少人由此转变态度$开始反

对全球化!

쓇么$未来引领全球一体化的动力

何在/ 华民给出的答案是观念%技术和

文化! 在上一轮全球化过程中$中国通

过参与全球自由贸易% 接受外来资本$

实现了经济的高速增长!然而$在未来$

每个经济体面临的将是观念%技术和文

化交融的一体化时代!如何让中国文化

走向世界$继续享受全球化所带来的红

利$是我们需要思考的问题!

쳡高绿色金融发展动力

人口增长%经济快速发展%能源消

耗量大幅增加..种种因素叠加之下$

全球生态环境受到了严峻挑战$实现绿

色增长已成为当前世界经济的主要发

展趋势之一!然而$与会专家一致认为$

目前绿色金融的发展和实践仍面临诸

多挑战!信息不对称现象在绿色金融领

域内广泛存在$其主要表现为投资者与

资金需求方之间的信息不对称%环保部

门与银行部门间的信息不对称! 此外$

仍未统一的认定标准也成了阻碍绿色

金融发展的一大问题!

在顶层设计面临重重困难之余$市

场主体方面也存在发展绿色金融动力

不足的现象$ 许多企业在加大环保投

资% 럀控环境风险方面的积极性不高!

专家认为$这与环保损害成本的合理负

担机制尚未完成有一定关联$需要尽快

建立完善相关制度!
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$뒴新!"#%췆动长三角$컞边界%솪动发展
凝聚全球智慧助力上海建设具有全球影响力的科技创新中心

去年$ 上海人均 012 뿧越 ! 万美

元大关$ 长三角地区人均 012 已接近

! 万美元! 以 #,' 亿人口为计的长三角

地区已可算作达到世界发达经济体水

平! 在这样的情况下$上海甚至整个长

三角地区怎样从要素驱动%效率驱动到

创新驱动$从低端创新到高端创新/

在上海论坛 !%#) 高端圆桌会议

"科技创新中心建设的国际比较与借

鉴#上$来自中美等高校和研究所的专

家$以"全球技术创新活动与各地区的

科技创新理念及经验#为要点分享了观

点! 尽管专家对此各有见解$떫都不约

而同提到$싵向"创新 +,%#时代的科技

创新中心建设$对科创人才培养与区域

间的合作与联动提出了更高要求!

变思维模式% 科技创
新的核心在于人才培养

人口不到美国 #.的加州硅谷如

何做到 012 占美国的 './因为这里聚

集着来自世界各地的上百万名科技人

员! 其中$高学历专业科技人员往往占

企业员工的 )%.以上!

"顶级科研人才是国外科技创新中

心科技实力的核心依托和未来发展的

基石! #中科院科技战略咨询研究院党

委副书记%研究员刘清表示$各国成功的

科创中心建设都离不开人才$ 比如东京

集中了日本约 +%.的高等院校和 $%.的

大学生$拥有日本 #3+的研究机构!

"中国在基础设施领域做了很多努

力$ 떫如果没有真正的思维模式转变$

创新毫无意义$要培养学生解决问题的

能力以及对创新的敏感性! #량利浦医

疗*迪拜+首席顾问%웦点大学迪拜分部

负责人保罗0틁平表示$ 人才培养是上

海科技创新中心建设所有问题的核心!

"我们的高等教育需转变学生的思维方

式$让学生以解决问题的方式思考而不

仅是简单学知识! #

"国际排名前列的一流高校其实并

不代表拥有创新能力! #쿣港科技大学

公共政策研究院院长吴逊则表示$"科

技创新与学校排名并不直接挂钩$ힷ求

学术论文的发表和排名是很单一的$这

对创新并不是一个好现象$我认为建构

全新的高校评分体系也很重要! #

长三角联动%듓封闭式创
新系统走向开放式创新系统

除了科技创新人才的培养$长三角

联动亦对上海建设具有全球影响力的

科技创新中心至关重要! 对此$上海市

科学学研究所副所长% 研究员李万表

示$长三角正处于"创新 +,%#뷗段$已进

入嵌入式创新!这种创新对企业%大学%

科研院所来讲$都要求更多的无边界和

协同$냑各种创新要素注入进去!因此$

"创新 +,%#对城市空间%区域空间的合

作与联动都产生了前所未有的要求!

"第四次工业革命的到来$要求国

际一流高等院校%企业等科创组织和体

系从封闭式创新走向开放式创新! #吴

逊举例$日本政府在筑波科学城内培育

大学与产业之间%科学城内各研究机构

的相互合作与联系$从而使筑波成为综

合的研究都市!

如今$长三角地区也建立了很多技

术市场$技术要素在中间快速流动! 上

海很多企业前往江苏% 浙江和安徽$也

有很多江苏%安徽和浙江的企业来到上

海设立创新中心%研发中心!"进一步推

动科学中心实验室的互补联动发展$能

够促进科学家在这些研究机构里流动$

共同发起国际大科学计划$发挥国家级

和地方的功能性转化平台!#李万表示$

"以此为基石$ 我们可以将长三角地区

看成世界第六大城市群$如果上海和长

三角整个嵌入城市群的发展$将来它就

有可能形成 &% 万亿美元级的城市群$

成为全球创新的范例! #

此外$李万认为$进一步发挥开放

性经济的重要作用$引进国际一流科技

创新机构%研发服务组织$同时发挥金

融法院%互联网法院等的作用$加快建

设国际知识产权交易中心%国际技术贸

易中心$使得长三角地区成为一个世界

级科技创新中心与资源配置中心!

!本报见习记者 王嘉旖
记者 赵 松

$上海论坛$#%&%年会昨开幕
汇聚全球智慧%助力上海打响+쯄大品牌(

本报讯 *见习记者李晨琰 记者姜
澎+昨天$"上海论坛 !%&)#年会在上海

国际会议中心开幕! 今年开始$论坛组

委会将沿用了 &! 年的论坛大主题 "经

济全球化与亚洲的选择#调整为"全球

治理与亚洲#$本次论坛的主题为"变动

世界中的亚洲责任#! 来自全球各地智

库%高校%政府%企业%媒体的嘉宾和代

表共 '%% 余人参加了论坛! 开幕式后$

联合国副秘书长%联合国亚太经济社会

委员会执行秘书沙姆沙德0낢赫塔尔等

来自全球的嘉宾分别发表主旨演讲!

据悉$论坛于 ' 月 !- 日至 !) 日在

上海举行! 论坛分为"全球治理#"生态

治理#"公共安全#"社会治理#"科技创

新#和"文化文明#六个板块$共 &+ 场圆

桌$&$ 场子论坛$ 议题涉及大国关系%

"一带一路#%人工智能%绿色治理%绿色

金融创新%数字健康%샏龄化应对%极地

开发与治理等亚洲乃至全球共同关注

的话题!与会代表将从各自研究领域出

发$以专业的视角就以上话题展开深入

而热烈的交流与讨论$力求集政%商%学

界之智慧$从多角度%全方位来找寻亚

洲在世界政治经济新格局中的新使命!

今年$上海论坛继续致力于打造全

球智库汇聚平台!在向全球开放圆桌和

子论坛承办工作的机制下$论坛已接到

来自 !) 个国家和地区逾 (% 家高校%智

库%企业%媒体等机构的申请$使得国际

化和多元化的上海论坛进一步成为国

际智库与智者思想交流与碰撞的舞台!

上海论坛是由复旦大学和韩国高

等教育财团主办%复旦发展研究院承办

的国际大型学术论坛$旨在搭建中外政

商学界人士共同交流沟通的平台$为区

域发展及国家大计建言献策$也为上海

打响"四大品牌#汇聚来自全球的智慧!

컄化与商业的新联动! 붫共同构筑都市消费新景观" 춼为艺术家们在吴江路上即兴表演" 本报记者 刘栋摄

陈乔年&죃子孙后代享受前人披荆斩棘的幸福

陈乔年$安徽怀宁人$陈独秀次子$

生于 &4%! 年! &4&' 年入上海法语补习

学校学习$ 两年后进入震旦大学学习!

&4&4 年底赴法勤工俭学$&4!! 年发起成

立旅欧中国少年共产党$ 同年转为中国

共产党党员$ 是中共旅欧支部领导成员

之一! &4!+ 年 $ 月到苏联莫斯科东方劳

动者共产主义大学学习 ! &4!$ 年冬回

国$先后任中共北京地委组织部部长%北

方区委组织部部长! &4!- 年 + 月 &) 日$

北方区委组织 & 万多名群众$ 짹讨英美

日等八国无理通牒中国的罪行! 在陈乔

年等北方区委领导人的带领下$ 폎行示

威群众向段祺瑞执政府门前行进$ 陈乔

年被敌人刺刀刺伤胸口$在这种情况下$

他仍然组织群众进行撤离!

&4!( 年$陈乔年在中共五大上当选

为中央委员! 同年 ' 月任中共中央组织

部副部长1- 月起任中共顺直省委委员%

中共中央代秘书长!

大革命失败后$中共中央于 &4!( 年

) 月 ( 日在汉口召开紧急会议$ 陈乔年

出席会议$ 并对他父亲陈独秀在大革命

中所犯的错误进行了严肃的批评!会后$

他被党中央调任湖北省委组织部部长1

同年秋$ 又被调任中共江苏省委组织部

部长! 他秘密深入工厂%机关和学校$믖

复被国民党反动派破坏的党组织$ 重新

聚集革命力量!

&4!) 年 ! 月 &- 日$ 中共江苏省委

机关遭到上海国民党反动派的破坏$陈

乔年等被捕!在狱中$敌人对陈乔年施尽

酷刑! 他坚贞不屈$始终严守党的秘密!

狱中同志见他受了重刑$쪮分难受$他却

淡淡地说("受了几下鞭子$算个啥2 #他

还常常利用机会$给大家讲故事$鼓励同

志们保持革命气节! 敌人将他们押走行

刑前$ 陈乔年对狱友们说("让我们的子

孙后代享受前人披荆斩棘的幸福吧2 #

新华社记者 鲍晓菁
*据新华社合肥 ! 月 "# 日电+

!本报驻京记者 李扬

!本报见习记者 李晨琰
记者 姜 澎

关注"짏海论坛#


